«Aimer, c'est la vie»

Culte avec les Jeunes du 19 février 2017 à Couvet

Culte présidé par Séverine et Patrick Schlüter



Introduction

Dans la dynamique de la Saint-Valentin, ce culte prolonge une réflexion faite avec les catéchumènes de 2ème année où a été abordé le thème « amour et sexualité », ainsi qu'une célébration préparée avec les catéchumènes de 1ère année autour d'un texte de la 1ère lettre de Jean qui dit : « aimonsnous les uns les autres, car l'amour vient de Dieu. Quiconque aime est enfant de Dieu et connaît Dieu. Celui qui n'aime pas ne connaît pas Dieu, car Dieu est amour ».

Invocation

Seigneur, notre Dieu, tu es là pour nous offrir ta présence et ta bénédiction.

Tu es venu nous chercher.

Tu nous accueilles dans le mystère de ton amour.

Tu nous reçois comme des amis.

Sois présent au milieu de nous!

Accueille ce qui habite chacun et chacune, et vient y insuffler ta force d'amour.

Amen.

Dialogue sur le Cantique des cantiques (extraits des chapitres 2 et 8)

Elle:

Écoutez, c'est mon bien-aimé, c'est lui qui arrive, franchissant d'un bond monts et collines. On dirait une gazelle ou un jeune cerf. Le voici qui s'arrête derrière notre mur, cherchant à voir à travers la fenêtre, jetant un coup d'oeil à travers le treillage. Et maintenant, il me parle:

Lui:

« Allons, ma tendre amie, ma belle, viens.
L'hiver est passé, la pluie a cessé, elle est loin.
On voit les champs fleurir; c'est le temps où tout chante.
Sur nos terres on entend la tourterelle qui roucoule.
Les figues vertes grossissent sur les figuiers,
les vignes sont en fleur et répandent leur parfum.
Allons, ma tendre amie, ma belle, viens.
Ma colombe nichée au creux des rochers, cachée dans la falaise,
montre-moi ton visage; fais-moi entendre ta voix,
elle est si agréable et ton visage est si joli! »

Elle:

Mon bien-aimé est à moi et je suis à lui. Il trouve sa pâture là où poussent les anémones. A la fraîcheur du soir, quand les ombres s'allongeront, tu reviendras, mon amour, leste comme une gazelle ou comme un jeune cerf sur les monts séparés. Place-moi contre ton cœur, comme ton cachet personnel; garde-moi près de toi, comme la pierre gravée à ton nom que tu portes au bras.

(Lui):

C'est que l'amour est aussi fort que la mort.
Comme la mort aussi la passion vous tient.
Elle est une flamme ardente, elle frappe comme la foudre.
Toute l'eau des océans ne suffirait pas à éteindre le feu de l'amour.
Et toutes l'eau des fleuves serait incapable de le noyer.
Imaginons quelqu'un qui offrirait tous ses biens pour acheter l'amour: il ne manquerait pas de recueillir le mépris.

Commentaire

Ah, l'amour entre 2 êtres. Ce sentiment d'être amoureux qui fait que l'ont recherche la compagnie de celui qu'on aime!

La Bible en parle et notamment dans ce livre du Cantique des Cantiques. Dans un jeu « qui veut gagner des bonbons » ce jeudi, les catéchumènes de 2ème année, n'ont pas deviné, à part un ou 2 d'entre eux que les paroles entendues venaient de la Bible.

Oui, la Bible parle de ce qui touche les humains. L'amour en fait partie, mais d'autres sentiments et préoccupations peuvent aussi habiter les humains

Mardi, lors de la Saint-Valentin, je devais apporter la méditation dans un groupe d'aînés, à l'accueil-café de Noiraigue. J'ai entré comme critère de recherche internet « Méditation Saint-Valentin ». Voici 2 des premiers résultats :

- Oh la St-Valentin! Ou le Lâcher Prise Pour Célibataires
- Survivre à la Saint-Valentin: 10 conseils "Les hommes c'est charmant, mais les chiens c'est tellement plus fidèles." Avec cette précision entre parenthèses : « Adaptation libre de la citation identique de Sacha Guitry », qui lui parlait des femmes).

On peut souffrir par amour, souffrir du manque d'amour, de la séparation, du deuil de l'être aimé.

L'amour, c'est encore beaucoup plus vaste que le sentiment amoureux. Cela touche aux relations entre les humains. Autant, la notion biblique d'aimer son prochain comme soi-même est bien connue et même citée comme valeur importante, autant nous pouvons mesurer quel défi cela constitue d'aimer vraiment les autres, et de s'aimer soi-même.

L'amour de l'autre, conjoint, enfant, ou simplement de son prochain, c'est un défi, un mystère, une aventure, un combat parfois. L'amour a à voir avec Dieu, nous dit la Bible.

Lecture de 1 Jean 4, 7-12

Mes chers amis, aimons-nous les uns les autres, car l'amour vient de Dieu. Quiconque aime est enfant de Dieu et connaît Dieu. Celui qui n'aime pas ne connaît pas Dieu, car Dieu est amour. Voici comment Dieu a manifesté son amour pour nous : il a envoyé son Fils unique dans le monde, afin que nous ayons la vraie vie par lui. Et l'amour consiste en ceci : ce n'est pas nous qui avons aimé Dieu, mais c'est lui qui nous a aimés ; il a envoyé son Fils qui s'est offert en sacrifice pour le pardon de nos péchés.

Mes chers amis, si c'est ainsi que Dieu nous a aimés, nous devons, nous aussi, nous aimer les uns les autres. Personne n'a jamais vu Dieu. Or, si nous nous aimons les uns les autres, Dieu demeure en nous et son amour se manifeste parfaitement en nous.

Réflexion : l'amour c'est... quelques images récoltées sur internet :

















... et pour vous ? Quelques réponses des participants :

- L'amour, c'est aimer et être fidèle
- L'amour c'est de l'attention à une personne importante pour nous
- L'amour, c'est être là pour les autres quand il le faut
- L'amour, c'est se respecter, montrer de l'amour à son prochain
- "Aimez-vous les uns les autres" : offrir à son prochain l'amour, c'est l'accompagner, être à l'écoute
- L'amour, c'est se rencontrer, croire en soi, partager

Message

Qu'est-ce que l'amour?

Trop souvent, on le confond avec le sentiment amoureux, l'affection que l'on ressent pour quelqu'un.

A l'inverse, on dira de quelqu'un qui ne nous revient pas : « celui-là, je ne l'aime pas ! »

Ces sentiments-là font partie de nous. Il y a des gens que nous apprécions et d'autres pas.

L'amour au sens biblique, c'est beaucoup qu'un sentiment, c'est une attitude de vie. D'ailleurs, si l'amour n'était qu'un sentiment, il ne serait pas possible d'avoir ce commandement : « tu aimeras ton prochain comme toi-même » ou « aimons-nous les uns les autres »

En grec, il y a plusieurs mots pour parler de l'amour :

- **Éros** (ἕρως / érôs) : l'amour *naturel*, la concupiscence, le plaisir corporel
- Storgê (στοργή / storgế): l'affection familiale, l'amour familial
- **Philia** (φιλία / philía) : l'amitié, l'amour bienveillant, le plaisir de la compagnie
- Agapè (άγάπη / agápê): l'amour désintéressé, divin, universel, inconditionnel

Quand la Bible parle de l'amour de Dieu et de celui du prochain, elle utilise le $4^{\text{ème}}$ mot : **Agapè** ($\acute{\alpha}\gamma \acute{\alpha}\pi\eta$ / agápê).

Ainsi, l'amour, c'est beaucoup plus qu'une émotion. L'amour se situe plutôt dans ce que nous allons faire de nos sentiments, dans notre réaction aux émotions que nous vivons face aux événements de la vie.

Aimer, cela peut signifier ne pas fermer la porte à quelqu'un, renoncer à critiquer, retenir une insulte, réfléchir un peu au lieu de réagir tout de suite. C'est alors un choix de vie. Aimer, cela peut être une action, un geste que l'on fait, parfois tout simple : un sourire, une attention. Et parfois, on fait l'expérience que cela transforme aussi ce que l'on ressent. En fait, aimer, cela concerne tout l'être humain. L'amour, cela se pense, se choisit, cela se déploie dans des gestes, tout comme cela se ressent.

Parfois, on commence d'abord par ressentir, ou alors par agir en fonction d'une conviction. L'enjeu, le cadeau, c'est quand on arrive à aimer de tout son être comme Dieu nous y invite.

On ne peut pas maîtriser l'amour, ni l'acheter nous dit le cantique des cantiques. On peut simplement être aimé et aimer. La Bible voit en Dieu la source de l'amour et même elle affirme que l'amour entre les humains rend Dieu présent :

« Personne n'a jamais vu Dieu. Or, si nous nous aimons les uns les autres, Dieu demeure en nous et son amour se manifeste parfaitement en nous. »

Aimer, c'est un défi avec comme tout les défis, le risque cela comporte. C'est ce que le Christ a vécu jusqu'au bout, à travers sa vie, sa mort et sa résurrection.

J'aimerais pour conclure vous lire deux paroles de Martin Luther King, un pasteur Noir Américain qui s'est battu pour l'égalité des droits aux Etats-Unis par la résistance non-violente.

En 1965, il disait:

« Je me considère donc comme un extrémiste dans le domaine de cette fraternité humaine que Paul a si bien exprimée quand il a dit : « Il n'y a ni Juif ni Grec, ni esclave ni personne libre, ni homme ni femme, car nous sommes tous un en Jésus-Christ. » L'amour est la seule force sur terre qui peut être donnée ou reçue de façon extrême sans qu'il en résulte aucun dommage pour celui qui donne ni pour celui qui reçoit. » (interview parue dans Playboy, janvier 1965)

Et dans un sermon en 1967, il exprime ainsi cette lutte au nom de l'amour qui donne sens à sa vie :

« Si vous n'avez jamais rencontré rien qui vous soit si cher, si précieux que vous soyez prêt à mourir pour ça, alors vous n'êtes pas apte à vivre. » (Sermon prononcé à Ebezener le 5 novembre 1967)

Amen.

Prière d'intercession

Dès notre enfance, tu nous as donné, Seigneur, l'amour et l'affection de nos parents. Ils nous ont aimés, ils nous ont appris à aimer. Merci Seigneur, pour nos parents et nos familles.

Plus tard, tu nous as donné, Seigneur, l'amour et l'amitié des amis, des copains, des collègues... Nous nous sommes apprivoisés, appréciés, et parfois séparés. Merci, Seigneur pour nos amis d'hier et d'aujourd'hui.

Tu mets sur notre route toute sorte de gens... nous voulons les remettre à ton amour par notre prière:

> intentions de prière écrites par les participants :



Merci, Seigneur, de réinventer avec eux des chemins d'amour, aujourd'hui, demain et toujours. Amen.

Envoi et bénédiction

En conclusion, voici un texte écrit par Ulrich Schaffer, dans son livret "J'aime":

Seigneur, j'aime... Je veux aimer... Car dans l'amour se trouve la vraie vie. L'amour, c'est la vie.

Aimer et s'épanouir. Aimer et se trouver soi-même. Aimer et rencontrer l'autre. Aimer et *te* découvrir, Dieu, Car *Tu* est amour.

Aimer c'est réaliser ses projets. L'amour fait renaître l'espoir, L'amour donne confiance en l'avenir ; Il développe l'imagination, Encourage l'action, et rend sage. L'amour fait de nous Des être égaux : Les armes tombent, le mal échoue...

Seigneur, j'aime... Je veux aimer... Car dans l'amour se trouve la vraie vie. L'amour, c'est la vie.

Recevons la bénédiction de la part de Dieu:

Que ton Esprit, Seigneur, élargisse notre coeur et l'ouvre à tous ceux que nous allons rencontrer. Dans l'attente de ton retour que ton amour porte en nous des fruits de bénédiction. Amen.